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Gure .. CÉSAR MARÍN, biólogo ambiental y doctor en Ciencias, ganador de la Medalla Carlos Luis Spegazzini: 

“Creo que lo que debe sobrevivir de uno son 
las ideas como aportes al conocimiento” 
presencia. El profesor titular y 
científico del Centro de 
Investigación e Innovación 
para el Cambio Climático UST, 
recibió el máximo galardón 
que entrega la Asociación 
Micológica Internacional. Acá 
repasa la relevancia del 
premio y los hitos de una 
carrera que inició en Colombia 
y consolidó en Valdivia. 

Daniel Navarrete Alvear 
danielnavarretegausirabaldiviaci 

aciudad de Popayán está 
L en el sur occidente de 

Colombia. Es la capital 
del departamento del Cauca. 
Ahínació César Marín. 

Deniño pasaba los fines de 
semana en medio de la rurali- 
dad, en una zona sin electrici- 
dad y con construcciones de 
barro. Siempre se mantuvo en 
contacto con la naturaleza gra- 
ciasalinflujo familiar. Su padre 
eracaficultor y su madre traba- 
jaba con comunidades indíge- 
nas que viven en áreas silves- 
tres protegidas. Recuerda que 
frecuentemente visitaba esos 
lugares de belleza exuberante. 

También recuerda que 
practicó natación con aletas en 
aguas abiertas, como seleccio- 
nado nacional de Colombia. 
Eso lo llevó, por ejemplo, a de- 
fender los colores desu paísen 
un torneo en Rusia. 

Marín sabe que en aquellos 
hitos de sus años de infancia y 
juventud, en los ámbitos fami- 

líar y deportivo, están las razo- 
nes por las que tomó la deci- 
sión de ingresar al mundo de 
las ciencias. A los 11 años ya te- 
nía claro que quería ser biólo- 
go, principalmente motivado 

por su cercanía con el mar. No 

obstante, mucho tiempo más 
tarde cuando ingresó ala Uni- 
versidad Jorge Tadeo Lozano 
de Bogotá decantó por temas 
terrestres. Así fue quese tituló 
de biólogo ambiental en 2013. 

Para aquel entonces no te- 
nía mucha idea de cómo fun- 
cionaba la comunidad científi- 
caen Colombia y anivelglobal. 
“Estaba sujeto al sesgo delam- 
biente interno de mi universi- 

dad y de Bogotá. Ahora tengo 
una perspectiva bien distinta. 
Sibien en Colombialos salarios 
paralos investigadoresson bas- 
tantebuenos, los recursos para 
investigación son bastante es- 
casos y ese factor fue funda- 
mental en mi siguiente deci- 
sión”, aclara. 

  

FORMACIÓN 
Esa decisión fue la de venirsea 
estudiar el doctorado en cien- 
cias mención Ecología y Evolu- 
ción de la Universidad Austral 
de Chile en Valdivia. Se conven- 
ció porlo atractivo dela ciudad 
y por lo queasujuicio ofrece el 
programa: “Una buenamezcla 
de biólogos evolutivos y muy 
buenos ecólogos”. 

Aunque en la capital de Los 
Ríos inició lo que podría ser la 
etapamás significativa desuca- 
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LA AAN EAS 

EN AGOSTO, EN PAISES BAJOS, FUE LA ENTREGA DE LA MEDALLA SPEGAZZINI AL INVESTIGADOR DE LA UST. 

rrera profesional, Marín no lle- 
gó con las manos vacías. Para 
aquel entonces su tesis de pre- 
grado, también primer artícu- 
locientífico, “Efectos dela den- 
sidad y el patrón de siembra en 
superficie de malezas y en la 
cosecha de tres variedades de 

maíz” estabasiendo citada en 
más decien oportunidades por 
otros investigadores. Eso lo pu- 
soenel radar de la comunidad 
y le dejó una valiosa lección. 

“Esa fue una muy buenate- 

  

sis. La autogestioné y me la di- 
rigieron a distancia desde Dina- 
marca. Desde el pregrado yate- 
nía la noción de que la ciencia 
es algo a escala global. Uno no 
puede solamente quedarse 
viendo lo que hacen sus cole- 
gas. Cuando hay ideas y temas 
que por uno u otro motivo no 
losinvestigan los profesores de 
la universidad, entonces uno 
tiene que buscar a esa persona 
donde sea que esté para esta- 
blecer colaboraciones. En Val- 

  

divia se acentuó mucho más 

esa forma de pensar gracias al 
director del doctorado Rober- 
to Godoy, también premiado 
por su forma de ver la ciencia 
como algo que necesariamen- 
te tiene que ser colaborativo”, 
explica. 

POSICIÓN ACTUAL 
Trasla experiencia enla UACh, 
vinieron dos postdoctorados: 
uno enel Instituto de Botánica 
dela Academia Checa de Cien- 

En el nombre 
de César Antonio 
Marín Rodríguez 
En Vereda Quintero, Munici- 

pio de Timbio, Cauca (Colom- 
bia) hay una biblioteca comuni- 
taria que se llama César Anto- 
nio Marín Rodríguez. Es el 
nombre del padre de César Ma- 
rín, quien fue asesinado por 
motivos políticos y por su lide- 
razgo campesino en una Co- 
lombia marcada por la violen- 
cia. 
“Él nunca pudoir ala universi- 
dad, pero fue una persona 
igualmente importante para la 
comunidad. Yo soy parte del 
mundo científico. Me siento 

privilegiado, puedo ver las co- 
sas desde otra perspectiva y he 
logrado cosas con mucho es- 
fuerzo. Poreso, en ningún caso 
me gustaría recibir homenajes 
tan significativos como el que 
recibió mi papá. Esa posteridad 
se la merecía él. Siento que lo 
quedebesobrevivir de uno son 
las ideas y los artículos, como 
aportes al conocimiento delas 
demás personas que se están 
formando en paralelo a uno 0 
que vendrán después”. 04 

  

cias (2021) y otro en conjunto 
entre la Universidad de 
O'Higgins y la Pontificia Univer- 
sidad Católica de Chile (2018- 
2020), donde además estuvo 
afiliado al Centro de Ecología 
Aplicada y Sustentabilidad 
(2018-2021). Entonces buscó 
trabajo y fue contratado por la 
Universidad Santo Tomás en 
un proceso sujeto alaadjudica- 
ción de un proyecto ANID, que 
efectivamente ganó y que ter- 
minará de ejecutar el próximo 
año. A la UST ingresó como in- 
vestigador y a los ocho meses 
sevolvió profesor titular. 

Actualmente hace clases en 
el doctorado en Conservación 
y Gestión de la Biodiversidad 
en Santiago, en lasáreas de mé- 
todo científico, restauración 
ecológica y biología evolutiva. 
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(viene dela página anterior) 
Además trabaja enel Centro de 
Investigación e Innovación pa- 
ra el Cambio Climático UST que 
opera en Máfi. 

Y tiene a su cargo a varios 
tesistas de la Universidad Aus- 
tral de Chile. 

Su tesis de pregrado significó un 
aporte significativo a una prácti- 
cadel agro quese volvió mucho 
más eficaz ¿Hubo tensión entre 
aquello queestabafundado enel 
conocimiento empírico y lo que 
propuso desdela ciencia? 
-Normalmenteel maíz y los ce- 
reales se siembran de una for- 
ma donde entrelas plantas hay 
poca distancia y con surcos 
muy grandes, como de un me- 
tro. Lo que hicimos en la inves- 
tigación fue reducir la distancia 
delos surcos y de las plantasa 
unos 30 centímetros. En otras 

palabras, sembrar el maíz de 
una manera altamente unifor- 
mese tradujo en un aumento 
dela cosecha en un 48%; y en 
una reducción del 75% de la 
biomasa delas malezas. Logra- 
mos establecer un método 
efectivoy natural de control de 
malezas sin aplicar herbicidas. 
Es algo que ahora se está apli- 
cando en Europa y en Argenti- 
na. Más que haberse generado 
una tensión entre algo que se 
hacía tradicionalmente de una 
formay queahorase puede ha- 
cer deotra, se ha tratado dees- 
tablecer un diálogo con las cos- 
tumbres que son muy dificiles 
de erradicar. En ese sentido es 
que apuntamos, por ejemplo, 
al uso excesivo de losfertilizan- 

tes que es uno de los mayores 
problemas ambientales, que 
deriva enla contaminación de 
los cuerpos de agua y en pérdi- 
das económicas. 

  

EL REINO FUNGI 
Entre las múltiples ocupacio- 
nes de César Marín en paralelo 
alasacadémicas, se cuentansu 
rol de editor en jefe de la Inter- 
national Mycorrhiza Society 
Newsletter; y de presidente y 
fundador dela South American 
Mycorrhizal Research Net- 
work, unared científicaconca- 
si350 integrantes de 47 países. 

También pertenece a la 
Junta Directiva de la Internatio- 
nal Mycorrhiza Society y es ase- 
sor científico del FungiFest - 
Festival de los Hongos de Valdi- 
via. Estos distintos acercamien- 
tosal reino fungilo situaron en 
una vitrina distinta, que mez- 
clado con el trabajo que ha he- 
cho en sucorta pero intensaca- 
rrera, le valió uno de los pre- 
mios más importantes que al- 
guna vez imaginó recibir. 

  

¿Quées loque más le fascina del 
reinofungi? 
-Los hongos ponen al revés ala 

biología clásica que la gente 
aprendió en el colegio. Sesalen 
de muchos esquemas. Hay un 
tipo de hongo que yo estudio 
quesonlosmicorrízicos arbus- 
culares, que se caracterizan 
por tener cientos de núcleos 
dentro de una sola célula, den- 
tro de una sola espora. Eso ha- 
ce que sean muy diferentes y 
mellamala atención porque se 
salen delos esquemas de la bio- 
logía que todo el mundo tiene 
presente en su mente. 

Pero al margen del entendimien- 
to delos hongos desde una pers- 
pectivacientifica ¿A quéatribuye 
elexplosivo interés quelesha de- 
mostrado la comunidad en gene- 
ral através defestivales y expre- 
siones artísticas? 

-Eseinteréslo han despertado 
quienes están fuera de la aca- 
demia. Hansido muy inteligen- 
tesen capitalizarlo, pero no en 
el sentido negativo dela pala- 
bra, sino que por todo lo con- 
trario. Han llevado alos hongos 
al mismoestatus que podría te- 
ner el monito del monte o los 

chucao, como ejemplo deestos 
organismo más carismáticos 
que logran instalarse con más 
facilidad en el imaginario de la 

gente. La clave hasido ver alos 
hongos desde una perspectiva 
más cultural. También hay que 
considerar esa cosa innata que 
tiene la naturaleza humana de 

quelellamela atención profun- 
damente un tipo de organismo 
específico. La curiosidad gene- 
ra fascinación y eso es algo mi- 
lenario. 

¿Valdivia ha logrado aprovechar 
aquello entérminos turísticos? 

- Ciertamente eso está demos- 

trado en lo que está sucedien- 
do en áreas como la gastrono- 
mía, el arte y lagestión cultural. 
En ese sentido Valdivia es una 

ciudad única en Chile y Lati- 
'noamérica. Y eso es muy bue- 
no. Me cuesta pensar en otros 
lugares donde haya tanto inte- 
rés por los hongos desde tantas 
aristas diferentes. Es algo tal 
vez comparable con lo que 
ocurre en algunos lugares de 
Europa y Asia. 

¿Es necesario más apoyo público 
oprivado enel finaciamientoso- 
breinvestigación, al igual que pa- 
ra la realización de ferias y en- 
cuentros? 

-Actualmente el listado de ma- 
crohongos presentes en Chile 
está en 1.600 especies. En Paí- 
ses Bajoses de más de7.000es- 
pecies. Esa diferencia en la ci- 
fra no quiere decir que en Chi- 
le haya menos hongos. Lo que 
sucedees que se han investiga- 
do mucho menos en compara- 
ción a otros países. Entonces 
se necesita, entre otras cosas, 

    
César Marín 

GENTILEZA MARIAN VERMAAS. 

LA CEREMONIA EN LA QUE SE RECONOCIÓ PÚBLICAMENTE LA FIGURA DE MARÍN A NIVEL GLOBAL. 

financiar la ciencia básica que 
simplemente es exploración 
naturalista. En términos muy 
simples es entregarle recursos 
alas personas para que se me- 
tan en un bosque para accio- 
nes de recolección, descrip- 
ción y clasificación delas espe- 
cies. Encambiocon las plantas 
y los animales eso se ha hecho 
lo suficiente, entonces parece 
que no hubiera necesidad de 
invertir en taxonomía. Por eso 

en materia de hongos estamos 
muy en el inicio de conocer la 
gran diversidad total que existe 
enel país. Está bien que ocurra 
el financiamiento privado en 
iniciativas recientes como por 
ejemplo un catálogo de hongos 
della isla Juan Fernández, aun- 
que siento que eso debería ha- 
ber tenido recursos públicos. 
Es que se trata de reconocer la 
diversidad del país. 

¿Ese desconocimiento está pre- 
sente dealguna otra forma? 

- Muy pocos parques naciona- 
les tienen el listado de hongos 
mencionado en sus instalacio- 

nes. La información es escasa 
en comparación a todo lo que 
sesabe sobrelas aves. En países 
como Estonia se ha invertido 

un montón de dinero en el es- 

tudio de los hongos. Incluso se 
han declarado áreas protegidas 
gracias a la diversidad del sue- 

lo. Sería fantástico que eso ocu- 
rrieraacá. Siento quela Región 
de Los Ríos tiene una tremenda 

oportunidad en relación apres- 
tar más atención a los hongos. 

LA MEDALLA 
El premio más importante de 

66 
Ciertos sectores de 
las ciencias y de la 
academia pueden 
ser muy jerárquicos 
y eso lleva a que mu- 
cha gente se sienta 
excluida. Nosotros 
hemos combatido 
eso lo más quese 
pueda. Hemos he- 
cho que el conoci- 
miento circule de 
manera horizontal”. 

66 
Senecesita, entre 
otras cosas, financiar 
la ciencia básica que 
simplemente es ex- 
ploración naturalis- 
ta. En términos mu: 
simples es entregarle 
recursos a las perso- 
nas para que se me- 
tan en un bosque 

para acciones dere- 
colección, descrip- 
ción y clasificación 
delas especies”. 

micología en América Latinaes 
la Medalla Carlos Luis Spegaz: 
ni. Se trata de un reconoci 

miento que entrega la Asocia- 
ción Internacional de Micolo- 
gía y que fue bautizado conel 
nombre del destacado botanis- 
ta y micólogo reconocido por 
sutrabajo de estudioy clasifica- 
ción de más de 2.900 especies 

de plantas y hongos. 
En su momento César Ma- 

rín fue testigo presencial dela 
entrega de la medalla a colegas 
egresados de Harvard o quees- 
tabantrabajando en Stanford. 
Pensó entonces que sería un 
galardón inalcanzable. Hasta 
que se atrevió postular, lo se- 
leccionaron y ganó. 

En agosto viajó ala ciudad 
de Maastricht, Países Bajos, pa- 
raparticipar en el 120 Congreso 
Micológico Internacional don- 
de recibió la medalla. 

Es el logro más reciente de 
todos los que comenzó a acu- 
mular desde que en 2019 fue 
nombrado Afrocolombiano del 
Año porel diario El Espectador 

de Colombia. Aquello, según 
Marín, fue por su gran capaci- 
dad dearticular redes deinves- 
tigadores. 

“Es algo quesé hacer más o 
menos bien. Estas redes son 
muy orgánicas, tienen la capa- 
cidad de autogestionarseeinte- 
grarseconotrasredes deescala 
global para promover y poten- 
ciar distintos tipos de investiga- 

ciones. Es algo que me parece 
muy importante que ocurra y 
quedicerelación con eso de que 
la ciencia debe funcionar me- 
diante colaboraciones en una 
escalamucho mayor”, explica. 

  

   

¿La obtención dela MedallaCar- 
los Luis Spegazzini es la corona- 
ción deuna carrera que tempra- 
'namente tuvo un primer recono- 

iento público con haber sido 
Afrocolombiano del Año? 
- Esuna buena observación, es 

como cerrar un ciclo. La meda- 

la tiene un especial valor para 
mí ya que no me considero un 
taxónomo, un micólogo tradi- 
cional. He clasificado una sola 

especie en el Amazonas. La mi- 
cología para míes hacer filoso- 
fía, que es un área preciosa en 
la que me estoy involucrando 
fuertemente en los últimos 

años y con colegas de distintos 
países. En ese contexto los hon- 
gos mesitúan en una pregunta 
sobre cómo funciona el mun- 

do. Es muy significativo quese- 
an micólogos los que decidie- 
ron reconocerme también por 
el componente deorganizar re- 
des, editar revistas y hacersim- 
posios internacionales. Ciertos 
sectores de las ciencias y de la 
academia pueden ser muy je- 
rárquicos y eso lleva a que mu- 
cha gente se sienta excluida. 
Nosotros hemos combatido 

eso lo más que se pueda. He- 
mos hecho que el conocimien- 
tocircule de manera horizontal 

y creo que eso ha generado 
unión entrelas personas. 

El profesor titular dela UST 
se enteró del triunfo gracias a 
un correo electrónico que le 
mandó el presidente de la Aso- 

ciación Internacional de Mico- 
logía. Leyó el mensaje, se sor- 
prendió y celebró el hecho de 
que 2024 que ya estaba siendo 
un buen año de pronto se vol- 
vió mucho mejor. Es que en 
enero había ganado un proyec- 
to Fondecyt Regular al que 
tampoco le tenía mucha fe. 

  

Usted pudo ver la entrega de la 

medalla a otros científicos y en 

agostoletocórecibirla. ¿Se acor- 
dó que alguna pensó que esoera 
prácticamente imposible? 
- No he vuelto a esa reflexión, 
no me he sentado a pensar en 
qué implica haber recibido la 
medalla. Cuandosse la dierona 
mis colegas pensé que era lógi- 
co por sus carreras impresio- 
nantes. Entonces me cuesta 

vermea mimismo con el grado 
de admiración que le tengo a 
ellos. 

Aunque se le dice “meda- 
la”, la Carlos Luis Spegazzini 

noes precisamente un objeto 
de metal como los que ganan 
los deportistas. Es un diploma 
y César Marín no lo ha enmar- 
cado. Tampoco haenmarcado 
ninguno desus otros reconoci- 
mientos académicos. No le 

gusta exhibir papeles. Prefiere 
quelos verdaderos triunfos se- 
an el compartir conocimien- 
tos. 163
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